

10 de octubre de 1974

Al comité dirigente de la Fracción Leninista Trotsquista

Queridos camaradas:

Adjuntamos la declaración adoptada por el comité dirigente de la FLT a fines de agosto. También está incluida la carta al Secretariado Unificado informándole de las decisiones que se tomaron en la reunión del comité dirigente, y una breve carta de Gus Horowitz a Mohan Gan uno de los miembros del comité dirigente que no pudo concurrir.

Con saludos fraternales.

Mary-Alice Waters

## LA NECESIDAD DE UN CONGRESO MUNDIAL ESPECIAL

### Una declaración del Comité Dirigente de la Fracción Leninista Trotskista

La situación interna de la Cuarta Internacional se ha deteriorado notablemente, desde que se realizó el Congreso Mundial. La Tendencia Mayoritaria Internacional ha excluido a la minoría del trabajo diario de la internacional. Graves maniobras fraccionales se han llevado a cabo contra la sección canadiense y el PST de Argentina.

Se maquinó una escisión en el SWP. La posibilidad de una escisión pública a escala internacional ha aumentado. Está claro que se requieren medidas extraordinarias para corregir esta situación.

#### Dónde quedaron las cosas al cierre del congreso

En la discusión precongreso y en el propio congreso, la discusión se centró en las consecuencias del "giro" adoptado en el congreso de 1969 -- esto es, las concesiones hechas al guerrillerismo -- y la desviación que éste representaba de los métodos señalados en el Programa de Transición para la construcción del partido revolucionario de masas.

En el proceso de la discusión del balance de los sucesos de Bolivia y Argentina, que ofrecieron una prueba objetiva de la aplicación del "giro" del Noveno Congreso, aparecieron otras diferencias. Entre éstas había puntos como el supuesto surgimiento de una "nueva vanguardia de masas" en Europa y otras partes y qué tipo de iniciativas políticas debía tomar la Cuarta Internacional para ganar a los nuevos estudiantes y obreros jóvenes que se han radicalizado recientemente.

A pesar del número de documentos presentados, la discusión resultó incompleta e insatisfactoria debido a las demoras que hubo en la traducción y circulación del material y por la lentitud de algunas secciones y organizaciones simpatizantes para iniciar la discusión. No obstante, ambas partes reconocieron que las diferencias principales giraban alrededor del "giro" adoptado en el Noveno Congreso Mundial y su desarrollo posterior, que la Fracción Leninista Trotskista caracterizó como una adaptación a las presiones ultraizquierdistas que enfrentaba nuestro movimiento en ese momento.

A nivel de la teoría, se bosquejaron diferencias más profundas. Algunos dirigentes de la Tendencia Mayoritaria Internacional cuestionaron la validez de caracterizar la política de la dirección norvietnamita como "stalinista." En relación a la burocracia maoísta plantearon posiciones similares (negando que es una casta y calificando su política de meramente "centrista"), y pusieron en duda la corrección del análisis de la Cuarta Internacional sobre las etapas de la revolución que llevó al establecimiento del estado obrero en China. Sin detenerse aquí, cuestionaron los análisis de la Cuarta Internacional sobre el desarrollo del estado obrero en Cuba y las transformaciones que tuvieron lugar en Europa Oriental inmediatamente después de la Segunda Guerra Mundial.

Las diferencias a este nivel, que aún deben ser probadas y

2.

discutidas en detalle, son extremadamente importantes. Comprenden nada menos que las principales adquisiciones teóricas de la Cuarta Internacional después de la muerte de Trotsky. Difícilmente se puede poner en duda la necesidad de darle prioridad a resolver estas diferencias. (Hasta ahora sólo se ha comenzado una discusión sobre la naturaleza del stalinismo norvietnamita, y la iniciativa fue tomada por los editores de International Socialist Review después de que un dirigente de la TMI publicó un libro que contenía concesiones inadmisibles al stalinismo de la dirección norvietnamita.

En el congreso se acordó continuar la discusión sobre otros importantes puntos de diferencia. Estos puntos se centraban en la relación entre las tareas de la construcción del partido y la radicalización de la juventud, el movimiento de liberación femenina, y los movimientos de liberación nacional que han aparecido en todos los continentes.

En la última sesión del congreso, los delegados aprobaron por abrumadora mayoría, un acuerdo de nueve puntos sobre medidas para ayudar a mantener la unidad de la Cuarta Internacional. El acuerdo se basaba en una evaluación común por parte de la Fracción Leninista Trotskista, la Tendencia Mayoritaria Internacional y la Tendencia Mezhrayonka de que las diferencias, tal y como se habían desarrollado hasta ese momento, no justificaban una escisión. El acuerdo de los nueve puntos intentaba dar a la mayoría oportunidad de probar todavía más su línea sobre los puntos aprobados por el congreso, para permitir una mayor discusión sobre puntos designados que no se habían tratado en el congreso (un boletín interno de hasta cuarenta y ocho páginas se había proporcionado para este fin) y para contrarrestar la tendencia que se notaba en algunos sectores de la Cuarta Internacional de escindir-se injustificadamente.

Sobre este último punto, se ratificó un acuerdo previo: "Que en aquellos países donde existen dos o más grupos debido a escisiones o a otras causas, se utilice la autoridad moral de la Cuarta Internacional para que se lleve a cabo la fusión de los grupos lo antes posible, sobre bases principistas."

Si esto se hubiera cumplido, el acuerdo de los nueve puntos hubiera hecho más fácil evitar o controlar de un modo responsable los errores posteriores que han aparecido a nivel político, como el apoyo de la TMI a la "violencia minoritaria" en España; el curso ultraizquierdista seguido por la TMI al combatir los grupos profascistas en Gran Bretaña; y el curso de la TMI en las elecciones presidenciales de mayo en Francia, que incluyó el error oportunista de llamar a los trabajadores a votar en la segunda vuelta por el candidato de un incipiente frente popular.

Pero en lugar de guiar los organismos de dirección de la Cuarta Internacional de acuerdo con los nueve puntos, los dirigentes de la TMI tomaron un curso opuesto después del congreso mundial.

3.

### Fraccionalismo estrecho de la TMI

En la sesión final del congreso mundial, anunciaron que iban a fijar una proporción de 60 para ellos y 40 para la minoría, en el número de miembros que formarían el Comité Ejecutivo Internacional. Este era su derecho como mayoría, aunque su resolución política fue adoptada por una proporción de sólo 53 a 44 votos.

En la reunión del Comité Ejecutivo Internacional que se llevó a cabo al día siguiente del congreso, la TMI decidió una composición aún más desproporcionada para el Secretariado Unificado: 66 a 33 (con un lugar para la Tendencia Kompass). Este era aún su derecho, aunque fue una decisión poco sabia. Pero entonces violaron las normas bolcheviques al insistir en determinar dentro de su fracción qué miembros de la FLT debían incluirse entre los representantes de ésta en el Secretariado Unificado.

La TMI fue aún más lejos, al excluir específicamente a cualquier representante del PST de Argentina de participar en el Secretariado Unificado en cualquier cargo regular.

La TMI profundizó esta medida arbitraria al determinar la composición del Buró. Diez miembros fueron para la TMI y sólo tres para la FLT. Más aún, la FLT no podía determinar libremente quiénes serían esos tres. Por lo menos uno tenía que reunir condiciones impuestas por la TMI.

La decisión iba acompañada de un ultimátum. Si la FLT no cumplía las condiciones exigidas por la TMI, entonces la TMI formaría un Buró "homogéneo", excluyendo a la FLT de participar en la dirección cotidiana de la Internacional. De este modo, la TMI, en su búsqueda del monolitismo, declaró un boicot contra la FLT.

Este curso reavivó las tensiones en la Cuarta Internacional, que habían disminuido en la última sesión del congreso. Esto significó un triunfo para el ala de la TMI que había presionado para que se produjera una escisión en el congreso mundial y que había considerado la aprobación del acuerdo de los nueve puntos como un retroceso en la prosecución de sus objetivos.

### La cruzada contra el PST

Llevando su curso fraccional aún más lejos, la TMI inició una ofensiva contra el Partido Socialista de los Trabajadores de Argentina. En cierto sentido esto no era más que la continuación de maniobras secretas fraccionales contra el PST hechas en el período anterior (la carta de Domingo, por ejemplo); pero ahora los ataques tomaron un giro cualitativamente diferente.

Los adherentes de la TMI que pertenecen a la Fracción Roja en la Argentina, atacaron al PST públicamente. Llegaron incluso a publicar partes de la resolución sobre Argentina presentado al congreso mundial por la TMI, denunciando al PST como "sindicalista", "electoralista", "legalista",

4.

"centrista", "oportunista", y de seguir "una línea política y prácticas que están muy lejos de los principios y tradiciones de nuestro movimiento." Los dirigentes de la TMI se habían comprometido a limitar estas caracterizaciones a discusiones internas dentro de la Cuarta Internacional. Al publicar estas partes de la resolución, que de hecho sacaban al PST de la Cuarta Internacional, violaron el compromiso que habían hecho y rompieron el acuerdo de los nueve puntos.

La ofensiva de la TMI ha culminado ahora en una resolución, adoptada en el Secretariado Unificado gracias a una votación fraccional, en la que se ataca al PST porque supuestamente firmó un documento de colaboración de clases y por haberlo presentado a Perón junto con varios partidos burgueses.

Miembros de la FLT que pertenecen al Secretariado Unificado advirtieron sobre las consecuencias que acarrearía publicar un ataque de este tipo, dado que obligaría al PST a responder públicamente. Exigieron que se demorara una acción de tal gravedad hasta que se obtuviera más información y se escucharan las explicaciones que quisiera dar el PST.

La TMI no prestó atención a las advertencias y procedió a publicar la resolución. Lo hicieron aún después de que el PST había aclarado públicamente que los hechos eran totalmente diferentes a las presunciones de la TMI y después de que el PST hizo una rectificación pública del material de Avanzada Socialista que daba una impresión contraria de los hechos.

La TMI también publicó un agregado a la resolución, dándose por enterada de la rectificación pública del PST, pero dejándola de lado como intrascendente. La TMI presentó este agregado como si hubiera sido aprobado por el Secretariado Unificado, aunque no fue considerado para nada por ese organismo.

Los objetivos de esta ofensiva contra el PST están perfectamente claros. La TMI trata de dividir a la FLT en un ala pro y un ala anti PST, y de sacar al PST -- que actualmente es la organización trotskista más grande del mundo -- de nuestro movimiento.

#### Gira contra la sección canadiense

La dirección de la TMI ha seguido un curso fraccional similar en Canadá. A principios de julio, Alain Krivine hizo una gira por ese país. Declaró abiertamente que el objetivo de esta gira era ayudar públicamente al Revolutionary Marxist Group [RMG -- Grupo Marxista Revolucionario], sus correligionarios fraccionales, en oposición a la League for Socialist Action-Ligue Socialiste Ouvrière [LSA-LSO -- Liga de Acción Socialista-Liga Socialista Obrera]; sección oficial de la Cuarta Internacional en Canadá.

No quiso hablar en un solo acto público patrocinado por la LSA-LSO. Se negó a hablar en un acto conjunto de la LSA-LSO y el RMG. Y se negó categóricamente a llamar a los trabajadores canadienses a votar por Kate Alderdice, la candidata

5.

de la LSA-LSO en la elección federal del 8 de julio. Apoyó sólo a los candidatos del RMG.

La negativa de Krivine de apoyar a la camarada Alderdice, que estaba haciendo una campaña a favor del socialismo revolucionario, causó cierta sorpresa. Sin embargo, era sólo la otra cara de la presteza que tuvo en Francia para llamar a los obreros a votar por Mitterrand, el candidato del frente popular, en la segunda vuelta.

De este manera, el público canadiense presenció el espectáculo de un dirigente internacional de la TMI que trabajó para profundizar la escisión entre las dos organizaciones trotskistas, que habían sido reconocidas oficialmente menos de cinco meses antes por el congreso mundial de la Cuarta Internacional. Así es como la TMI cumple su compromiso de ejercer su "autoridad moral" para lograr "la fusión de los grupos lo antes posible, sobre bases principistas."

La acción de Krivine en Canadá dejó bien claro cuál es la actitud de los dirigentes de la TMI hacia el acuerdo de los nueve puntos que fue aprobado por el congreso mundial para ayudar a mantener la unidad de la Cuarta Internacional. Para ellos es sólo un pedazo de papel.

#### La escisión de la IT en los Estados Unidos

La TMI siguió un curso similar en otro frente. Los correligionarios de la TMI en los Estados Unidos, organizados en la Internationalist Tendency [IT -- Tendencia Internacionalista] dentro del Socialist Workers Party, decidieron avanzar hacia una escisión prematura. Entre otras cosas, continuaron su curso anterior de no cumplir las obligaciones económicas que tenían con el partido y no apearse a sus normas de actividad. Fueron todavía más allá y decidieron no tomar en cuenta la disciplina del partido en las actividades sindicales, y en lo que se refiere a las relaciones y trabajos con grupos que están fuera del partido, incluyendo grupos opositores como los maoístas. Su política era reclutar directamente para su línea -- tanto sobre problemas de los Estados Unidos como sobre puntos internacionales -- y mantener a estos reclutas fuera del partido hasta que estuvieran profundamente prejuiciados contra él. Llevaron a cabo una acción nacional aparte de la del partido el 11 de mayo, desafiando abiertamente el curso táctico que había sido decidido por el Comité Político del SWP en relación al trabajo de solidaridad con Chile. Crearon toda una estructura partidaria de su propio grupo, que abarcaba desde comités locales de rama hasta un comité político y un congreso nacional con delegados. Caracterizaron al SWP como "mortalmente enfermo" y a sus cuadros como "políticamente incapaces de comprender o de llevar a la práctica una línea revolucionaria".

Todo esto se hizo en secreto. A través de medidas de "seguridad" la IT trató de engañar al SWP y a la YSA en cuanto a su decisión de ignorar la disciplina y formar una estructura partidaria separada. Toda su discusión interna precongreso, que comenzó inmediatamente después del congreso

6.

mundial y duró tres meses, fue ocultada al partido.

La escisión de la IT se consumó en su congreso. Su curso se redujo a practicar un "entrismo" dentro del Socialist Workers Party y la Young Socialist Alliance.

Cuando la IT lanzó su propia acción coordinada a nivel nacional el 11 de mayo, se pidió a la Comisión de Control del SWP que investigara la cuestión. La Comisión de Control descubrió algunos de los documentos de la discusión secreta de la IT en los que decían cuáles eran sus objetivos y decisiones.

Estos documentos muestran por sí mismos que la alta dirección internacional de la TMI había discutido estos documentos secretos, así como el curso adoptado por la IT. Ahora se dice que la dirección de la TMI no aprobó algunas de las tácticas de la IT, particularmente la realización de un congreso nacional con delegados. Sin embargo, los dirigentes de la TMI no informaron en ningún momento a la dirección del SWP sobre el curso escisionista que habían adoptado sus correligionarios de la IT. Mantuvieron un silencio total sobre esto, incluso en el Secretariado Unificado.

La razón de este encubrimiento es que estaban de acuerdo con los objetivos políticos, si bien no con todas las tácticas o con el curso organizativo global de la IT. Incluso participaron en la creación de un "Buró Norteamericano" secreto, que estaba a cargo de coordinar las actividades fraccionales de la IT y el RMG.

Algunas personas que estaban de acuerdo con las posiciones políticas de la TMI y que eran miembros del SWP, renunciaron a la IT antes del congreso de escisión porque sabían que las acciones de la IT eran incompatibles con su condición de miembros del SWP. No obstante, la TMI decidió mantener relaciones con la IT, a pesar de su congreso de escisión y a pesar del hecho de que el congreso de la IT votó por abrumadora mayoría rechazar la posición del Buró de la TMI "sobre la situación en los Estados Unidos, el SWP y las perspectivas de la IT...".

Las acciones de la IT eran, por supuesto, incompatibles con la condición de miembros del SWP (o de cualquier otra sección de la Cuarta Internacional que se rige por las normas del centralismo democrático). Después de que la Comisión de Control terminó su investigación e informó lo que había encontrado, el Comité Político del SWP tomó conocimiento del hecho de que la IT, profundizando su curso escisionista, había organizado una estructura partidaria dual, colocándose fuera del SWP.

Difícilmente podría ser mayor el contraste entre la organización de una escisión en el SWP por parte de la IT y los leales esfuerzos de la Tendencia para mantener la unidad del International Marxist Group [IMG -- Grupo Marxista Internacional], sección británica de la Cuarta Internacional. A pesar de que sus derechos democráticos han venido siendo violados desde hacer varios años, los miembros de la Tendencia han mantenido sus obligaciones económicas, cumplido lealmente

7.

sus tareas y tratado por todas las formas de mantener un nivel ejemplar de sometimiento a la disciplina del IMG. No han realizado un doble reclutamiento; ni formado círculos simpatizantes fuera del IMG; ni publicado un boletín de discusión secreto al que sólo tengan acceso los miembros de su tendencia, para tratar de ocultar al resto del IMG cuáles son sus verdaderas posiciones; ni organizado su propio congreso con delegados; ni tomado ninguna iniciativa política que no estuviera de acuerdo con las posiciones oficiales del IMG. Cuando varios miembros de la Tendencia se cansaron de pasar años en una pequeña minoría y renunciaron al IMG, se cortaron desde ese momento todas las relaciones con ellos, y se notificó inmediatamente al Secretariado Unificado y a la dirección del IMG.

### Importancia de los métodos organizativos correctos

El curso seguido por la TMI en relación a los órganos de dirección electos de la internacional, al PST en Argentina, a la LSA-ISO en Canadá y al SWP en los Estados Unidos, ha puesto el "problema organizativo" en primera fila a escala internacional de la manera más clara y aguda. El punto existía desde antes -- surgió por primera vez con el descubrimiento de la carta secreta de Domingo -- pero la FIT lo subordinó para permitir una máxima claridad en la discusión política que precedió al congreso.

En ese momento se subordinó el punto, no porque no fuera importante, sino por la dificultad de hacer claro qué era lo que estaba en juego. Los cuadros de todas partes del mundo pueden decidir cuál es su posición sobre diferencias políticas claramente desarrolladas. Las cuestiones "organizativas", que la mayoría de las veces se refieren a acciones específicas, son generalmente difíciles de clarificar debido a los circunstancias extremadamente concretas en que se producen. Frecuentemente se trata de cargos y contracargos que es difícil documentar para que los camaradas de otros países vean claramente cuál es el problema.

La situación ha cambiado en este sentido. Hay tanto y tan detallado material, que es posible que cada cuadro del movimiento trotskista internacional haga su propio juicio sobre los hechos y de qué manera éstos afectan a la principal tarea a que se enfrenta la internacional: ayudar de manera decisiva a construir partidos de masas que puedan llevar la revolución socialista al éxito.

Más aún, la situación ha cambiado en otro sentido. La tendencia centrífuga observable en algunas secciones en los últimos años, se ha ido fortaleciendo. Amenaza envenenar y agriar las relaciones, evitando así que se dé una discusión objetiva sobre las cuestiones que están pendientes desde el Cuarto Congreso Mundial Después de la Reunificación. Y, por supuesto, como señalamos arriba, significa un peligro mayor de una escisión internacional.

El "problema organizativo", tal como se ha planteado después del congreso mundial, se refiere a los métodos de construcción del partido y al centralismo democrático de la

8.

manera más concreta. La TMI ha demostrado en la práctica lo que entiende por "centralismo democrático." No es el centralismo democrático como lo enseñaban Lenin y Trotsky.

Los dirigentes de la TMI han usurpado el Buró, convirtiéndolo en monopolio de su fracción. Han reducido el Secretariado Unificado a un organismo formal cuyas reuniones carecen de contenido, y en el que no se puede tener confianza sobre la exactitud de las actas que hace de sus propias decisiones.

Los dirigentes de la TMI no diferencian entre la responsabilidad de conducir los asuntos de la internacional y sus propios intereses fraccionales. Ponen un signo igual entre los dos. Por eso caen en el más vulgar de los fraccionalismos, como en el caso del viaje de Krivine a Canadá; o en grandes errores, como en el caso de su ataque público contra el PST; o en funcionar a espaldas de las direcciones nacionales, como en el caso del SWP.

Estos métodos, que son ajenos a las tradiciones del trotskismo, son muy destructivos -- como lo demuestra el hecho de que la TMI ha ignorado el acuerdo de los nueve puntos y la manera en que ha aumentado las tensiones y desarrollado tendencias centrífugas en la Internacional. Todo esto en el breve tiempo que ha pasado desde el congreso mundial.

La práctica correcta del centralismo democrático -- del método leninista de construcción del partido -- que ha sido de central importancia para el programa del movimiento trotskista desde que se fundó la Cuarta Internacional en 1938, ha surgido ahora como el punto clave en la actual crisis de dirección.

Esta crisis se ha vuelto tan aguda, que únicamente un congreso mundial ofrece esperanzas de solucionarla. La Fracción Leninista Trotskista coincide con la opinión expresada por el Comité Político del SWP y propone que se convoque a un congreso mundial especial, de acuerdo a las previsiones que al efecto aparecen en los Estatutos de la Cuarta Internacional. Sólo un congreso es capaz de llevar a cabo las medidas que se requieren para contrarrestar el repudio de la TMI, en la práctica, al acuerdo de los nueve puntos que fue aprobado en el último congreso mundial.

La FLT colaborará de cualquier manera posible para garantizar el éxito de ese congreso. Insta a todos los cuadros del movimiento trotskista mundial a unirse a este llamado.

Octubre 9 de 1974.

Al Secretariado Unificado

Queridos Camaradas:

Junto con esta carta les enviamos una copia de la declaración "La Necesidad de un Congreso Mundial Especial", que fue adoptada por el comité dirigente de la Fracción Leninista Trotskista a finales de agosto. Hemos enviado copias a las direcciones de las secciones y de las organizaciones simpatizantes de la Cuarta Internacional.

En la reunión del comité dirigente, se eligió un comité coordinador de la fracción que está compuesto por los siguientes miembros y observadores fraternales del Comité Ejecutivo Internacional: Ahmad, Andrés, Atwood, Capa, Celso, Crandall, Fireman, Johnson, Josefina, Marcel, Martin, Martínez, Pepe, Roberto, Thérèse, Williams.

Saludos Fraternales,

Mary-Alice